

## **La década dorada. Economía e inversiones españolas en América Latina 1990-2000**

Servicio de Publicaciones de la Universidad de Alcalá. Madrid, 2002, 473 páginas.

Finalizada la década de 1990, puede decirse que ha quedado un panorama de luces y sombras en América Latina. Cuando comenzaba la década y se incorporaban las medidas contenidas en el Consenso de Washington, América Latina se presentó ante el mundo como un mensaje renovador que atrajo importantes inversiones extranjeras directas. Las empresas españolas no escaparon a este influjo, invirtiendo importantes capitales, desplegando una gran cantidad de personas con tal fuerza y rapidez, que se habló de la “reconquista española del continente americano”.

A finales de la década de 1990 y comienzos de la primera del nuevo siglo XXI, el impulso de las economías latinoamericanas se ha reducido, han aparecido fracturas y aflorado inquietudes sociales como consecuencia de la extensión de la pobreza, la disminución de los servicios públicos, el aumento en la desigual distribución de la renta, el crecimiento en la inseguridad ciudadana y la extensión y profundización en la corrupción. En unos casos, las quiebras financieras como en México con su ‘tequilazo’, y el fuerte retroceso de Argentina han sido históricos; en otros las deman-

das sociales han terminado con el triunfo pacífico a través de las urnas de posiciones de izquierda como en Brasil; mientras que las tensiones sociales han dado paso a la aparición de figuras carismáticas-mesiánicas y el regreso a las posiciones populistas de antaño, siendo el caso de Venezuela y Ecuador; mientras que en otros las demandas sociales han acabado con cambios políticos pacíficos y el abatimiento de regímenes casi centenarios, con triunfos de posiciones de derecha reformista, como es el caso de México.

Todos estos hitos se registraban durante la década de 1990, siendo la llegada de las inversiones españolas bienvenida y aplaudida por gobiernos y ciudadanos, ya que se interpretó como la solución a la escasez de ahorro nacional, para la estabilidad macroeconómica y como un mecanismo útil para crear puestos de trabajo y modernizar los sectores respectivos. Sin embargo, paradójicamente, a finales de la misma, los capitales y empresarios españoles comenzaron a ser valorados -con o sin razón por buena parte de la ciudadanía latinoamericana- como los culpables del fracaso socio económico en algunos países, como llegó a ser el caso de Argentina, perjudicando notablemente a la imagen de las marcas, pero también a la propia imagen de España, si bien, se ha ido paulatinamente recuperando, dado el cumplimiento de los compromisos a pesar de medidas unilaterales adoptadas por el Gobierno en los contratos (no revisión de las tarifas).

Estos acontecimientos entre otros, es lo que trata este oportuno libro desde

una exposición muy completa, amplia y rigurosa. La primera parte, comienza con un recorrido histórico analítico de la economía latinoamericana, sus características, modelos y vicisitudes desde principios de siglo hasta los mismos atentados del 11 de septiembre de 2001. La segunda parte, describe la acción pormenorizada de las inversiones e internacionalización empresarial española en América Latina durante la “década dorada” 1990-2000. Se subrayan los aciertos en este rápido, efectivo y decidido despliegue inversor, de lo más sobresaliente en la historia económica empresarial española, y no por ello se omiten los problemas. El libro está apoyado por una extensa y útil documenta-

ción estadística: cuadros, recuadros, tablas y gráficos que le confieren un sólido despliegue informativo presentado de forma clara y concisa. Sin dudas, un volumen de referencia obligatorio para comprender el gran alcance que ha significado este proceso inversor para la economía y la empresa española, y por extensión, para las posiciones alcanzadas de España en el contexto económico y geopolítico internacional. Por su planteamiento analítico y visión estratégica, debería ser leído desde ambas orillas del Atlántico por economistas, gobernantes, empresarios y otros estudiosos en general.

*Alfredo Arahuetes*